
Консультация для родителей  «Детские конфликты» 

                           Особенности воспитания мальчика 5 лет 

      Лучше всего в этом возрасте осуществлять контроль над детьми, 

наблюдая за ними со стороны. Особенно это касается мальчиков, которые 

уже в 5 лет начинают формироваться в самостоятельных людей, способных 

принимать решения и быть ответственными за других. Лучше не избавлять 

сына от опасностей, а пройти трудности вместе с ним. Оптимально не 

показывать ему выход сразу же, когда он только столкнулся с трудностями, а 

подтолкнуть его в нужном направлении, чтобы он нашел его сам. 

Полностью предотвратить конфликты между детьми в детском саду нельзя, 

да и не нужно. Эти ситуации и выход из них – основа социализации 

ребенка в будущем. 

         Все детские ссоры обычно разрешаются сами собой, и поэтому к ним 

надо относиться как к естественным явлениям жизни. Небольшие стычки и 

ссоры можно расценить как первые жизненные уроки взаимодействия с 

людьми одного круга (равными, с окружающим миром, этап обучения 

методом проб и ошибок, без которого ребенок не может обойтись. Взрослым 

без особой необходимости не стоит вступать в ссоры детей. 

        Надо, чтобы они научились самостоятельно выходить из спорных 

ситуаций и прекращать конфликты. 

Задача взрослых состоит в том, чтобы научить детей некоторым правилам 

жизни среди других людей (каждый - человек, со своими желаниями, 

переживаниями, в которые входит умение выразить свое желание, выслушать 

желание другого, договориться. При этом ребенок должен быть 

равноправным участником этого процесса, а не просто слепо подчиняться 

требованиям взрослого или более сильного партнера (находить выход из 

сложившейся ситуации, варианты решения конфликта) 

        Нужно учить детей объяснять друг другу, что они хотят, а 

затем предлагать им обдумать выход из положения (не нужно преуменьшать 

способности детей в этом отношении, уже в раннем возрасте возможно 

совместное принятие решения). Порой в ссоры детей глубоко влезать 

не надо: они только что подрались, а через минуту вместе уже играют. 

  Уж с чем- с чем, а с детскими ссорами все родители встречаются. Одни 

дети ссорятся изредка, а другие ну просто в постоянном конфликте со 

сверстниками. Почему так происходит? Такие конфликты возникают из-за 

того, что дети хотят и могут общаться, но просто не имеют достаточного 

представления о способах эффективного, правильного общения. 

         Это часто происходит у тех детей, которым не хватает любви, внимания 

и заботы дома и которых постоянно ругают и критикуют. Такой ребенок 

вымещает в конфликте накопившиеся в его маленькой душе чувства обиды 

и зависти. А если при этом ребенок еще видит, что горячо любимые и родные 

мама-папа постоянно ссорятся друг с другом, то модель поведения – вот она: 

без конфликтов и ссор общаться невозможно. 

        Но возможна и другая ситуация: когда ребенок дома – любимое чадо, 

его любое желание выполняется тут же, и, конечно, такой малыш уже не 



приемлет другого отношения к себе со стороны других детей, не получает 

его, и тогда возникают ссоры. 

      В любом случае конфликтное поведение – всегда сигнал о том, что в 

семье что-то не так, и с вами самими что-то происходит. 

         Поэтому, прежде чем урезонивать своего отпрыска, учить его не 

драться, не сориться, «поковыряйтесь» в себе – возможно, в первую 

очередь придется изменять свое поведение. Да, порой это сделать сложно, 

но без этого, к сожалению, вряд ли удастся эффективно помочь малышу 

справиться с проблемами. Кстати, вот отсюда и навешивание 

ярлыков «трудный ребенок», «скандальный ребенок». А какой он еще 

трудный, если ему от роду 5 годиков? Значит, все дело в нас, во взрослых. 

Только надо очень честно с собой поговорить, понять, что не так, и изменить 

сначала свой образ жизни. Обычно это дает положительный результат. 

Ну и, конечно, узелки на память: 

Старайтесь по возможности сдерживать стремление ребенка провоцировать 

ссоры со сверстниками. 

Помните, что взрыв, конфликт чаще всего происходит тогда, когда вам 

некогда или просто даже нет сил заниматься, играть с детьми. 

Поэтому, если ваш Ваня подрался с соседом Пашей, ни в коем случае не 

выносите вердикт, не обвиняйте в причинах ссоры ни того, ни другого. И за 

своего «горой стоять» не надо – в конфликте всегда бывают виноваты обе 

стороны. 

Постарайтесь выяснить причины конфликта и найти способы преодоления 

этой сложившейся ситуации. С ребенком, именно с ним обсуждайте это! А 

вот проблемы его поведения при нем обсуждать не стоит, ведь тогда он 

утвердится в мысли, что конфликты неизбежны, и будет их сознательно 

провоцировать. 

Показывайте пример эффективного общения, не вступайте в конфликт, не 

ругайтесь и не ссорьтесь с ребенком. Ну, коль уж вы недовольны его 

поведением, объясните причину своего настроения, попытайтесь показать 

ребенку, как можно исправиться. Помочь малышу правильно вести себя в 

ссорах и спорах – задача родителей в процессе воспитания ребенка 
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